

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 61 - Numéro 6 - Décembre 2011

## SOMMAIRE

### ARTICLES

---

**De la répression considérée  
dans ses rapports à l'activité  
protestataire.**

Modèles structuraux et interactions  
stratégiques

*Hélène Combes, Olivier Fillieule*

1047

**Des instruments émancipés.**

La gestion des pollutions agricoles  
des eaux en Côtes-d'Armor au prisme  
d'une dépendance aux instruments  
(1990-2007)

*Magalie Bourblanc*

1073

**La main discrète.**

La finance globale dans la ville

*Dominique Lorrain*

1097

### CONTROVERSE

---

**Analyse politique, histoire et pluralisation  
des modèles d'historicité.**

Éléments d'épistémologie réflexive

*Philippe Corcuff*

1123

### CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE

---

#### LECTURES CRITIQUES

---

**La Cour de justice de l'Union européenne  
et l'intégration juridique :  
maturité et limites d'un sous-champ  
des études européennes**

*Nicolas Leron*

1145

**Des squelettes dans le placard**

*Ramona Coman*

1151

**Les contraintes de la légitimité**

*Odile Rudelle*

1154

#### COMPTE RENDU

---

**Benoît Rihoux, Charles C. Ragin  
(eds), *Configurational Comparative Methods.  
Qualitative Comparative Analysis (QCA)  
and Related Techniques***

*Jean-Gabriel Contamin*

1157

**Colin Hay (ed.), *New Directions in Political Science.  
Responding to the Challenges of an Interdependent  
World***

*Yves Surel*

1158

<b>Kenneth Newton, Jan W. Van Deth</b> , <i>Foundations of Comparative Politics. Democracies of the Modern World</i> <b>Christophe Roux</b>	1160	<b>Christophe Parent</b> , <i>Le concept d'État fédéral multinational. Essai sur l'union des peuples</i> <b>Jean-Baptiste Harguindéguy</b>	1179
<b>Nicolas Guilhot (ed.)</b> , <i>The Invention of International Relations Theory. Realism, the Rockefeller Foundation, and the 1954 Conference on Theory</i> <b>Ludovic Tournès</b>	1161	<b>Hélène Miard-Delacroix, Guillaume Garner, Béatrice Von Hirschhausen (dir.)</b> , <i>Espaces de pouvoir, espaces d'autonomie en Allemagne</i> <b>Pascal Décarpes</b>	1180
<b>Charles A. Kupchan</b> , <i>How Enemies Become Friends. The Sources of Stable Peace</i> <b>Sandrine Lefranc</b>	1163	<b>Roger Heacock</b> , <i>La Palestine. Un kaléidoscope disciplinaire</i> <b>Elisabeth Marteu</b>	1181
<b>Séverine Autesserre</b> , <i>The Trouble with the Congo. Local Violence and the Failure of International Peacebuilding</i> <b>Sandrine Vinckel</b>	1164	<b>Philippe Raynaud</b> , <i>Trois Révolutions de la liberté. Angleterre, Amérique, France</i> <b>Richard Wolin</b>	1183
<b>Jacques Faget</b> , <i>Médiations. Les ateliers silencieux de la démocratie</i> <b>Julien Talpin</b>	1166	<b>Paul Bacot</b> , <i>La construction verbale du politique. Études de politologie lexicale</i> <b>Alice Krieg-Planque</b>	1185
<b>Judith P. Butler</b> , <i>Ce qui fait une vie. Essai sur la violence, la guerre et le deuil</i> <b>Riva Kastoryano</b>	1167	<b>Loïc Lafargue de Grangeneuve</b> , <i>L'État face aux rave-parties. Les enjeux politiques du mouvement techno</i> <b>Christophe Traïni</b>	1187
<b>Antje Wiener</b> , <i>The Invisible Constitution of Politics. Contested Norms and International Encounters</i> <b>Gilles Bertrand</b>	1169	<b>Xavier Pons</b> , <i>Évaluer l'action éducative. Des professionnels en concurrence</i> <b>Patricia Legris</b>	1189
<b>Frédéric Mérand, Julien Weisbein</b> , <i>Introduction à l'Union européenne. Institutions, politique et société</i> <b>Nathalie Brack</b>	1170	<b>Frederick M. Hess</b> , <i>The Same Thing Over and Over. How School Reformers Get Stuck in Yesterday's Ideas</i> <b>Alessia Lefébure</b>	1190
<b>Jay Rowell, Michel Mangenot (eds)</b> , <i>A Political Sociology of the European Union. Reassessing Constructivism</i> <b>Sabine Saurugger</b>	1172	<b>Olivier Beaud</b> , <i>Les libertés universitaires à l'abandon</i> <b>Didier Truchet</b>	1191
<b>Christopher Bickerton</b> , <i>EU Foreign Policy. From Effectiveness to Functionality</i> <b>Marieke Louis</b>	1173	<b>Nicolas Belorgey</b> , <i>L'hôpital sous pression. Enquête sur le « nouveau management public »</i> <b>Julie Gervais</b>	1192
<b>Cécile Leconte</b> , <i>Understanding Euroscepticism</i> <b>Amandine Crespy</b>	1174	<b>Michèle Lalanne</b> , <i>Sociologie des risques domestiques. Des accidents invisibles ?</i> <b>David Smadja</b>	1193
<b>Andrew Roberts</b> , <i>The Quality of Democracy in Eastern Europe. Public Preference and Policy Reform</i> <b>Filip Kostelka</b>	1175	<b>Anne-Sophie Bruno, Éric Geerkens, Nicolas Hatzfeld, Catherine Omnès (dir.)</b> , <i>La santé au travail, entre savoirs et pouvoirs (19<sup>e</sup>-20<sup>e</sup> siècles)</i> <b>Thibault Bossy</b>	1195
<b>Simon Bornschier</b> , <i>Cleavage Politics and the Populist Right. The New Cultural Conflict in Western Europe</i> <b>Florent Gougou</b>	1177	<b>Pierre Lascoumes (dir.)</b> , <i>Favoritisme et corruption à la française. Petits arrangements avec la probité</i> <b>Éric Phélippeau</b>	1196
		<b>Michel Forsé, Olivier Galland (dir.)</b> , <i>Les Français face aux inégalités et à la justice sociale</i> <b>Nonna Mayer</b>	1198

- Séverine Labat**, *La France réinventée. Les nouveaux bi-nationaux franco-algériens. Une identité transmémorielle*  
**Éric Savarese** 1200
- Paul Smith**, *The Senate of the Fifth French Republic*  
**Olivier Rozenberg** 1201
- Françoise Briegel, Sébastien Farré (dir.)**,  
*Rites, hiérarchies*  
**Antoine Mandret-Degeilh** 1202
- Gilles Malandain**, *L'introuvable complot. Attentat, enquête et rumeur dans la France de la Restauration*  
**Christophe Voilliot** 1203

### **INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES** 1205

**Alain Degenne, Catherine Marry, Stéphane Moulin (dir.)**, *Les catégories sociales et leurs frontières* - **Donatella Campus, Gianfranco Pasquino, Martin Bull (eds)**, *Maestri of Political Science* - **Tom S. Clark**, *The Limits of Judicial Independence* - **Marie Aynié**, *Les amis inconnus. Se mobiliser pour Dreyfus. 1897-1899* - **Luc Dai-reaux**, « Réduire les Huguenots ». *Protestants et*

*pouvoir en Normandie au 17<sup>e</sup> siècle* - **Serge Wolikow**, *L'Internationale communiste (1919-1943). Le Komintern ou le rêve déchu du parti mondial de la révolution* - **Mathieu Monot**, *Socialistes et démocrates chrétiens et la politisation de l'Europe* - **Antoine Chollet**, *Défendre la démocratie directe. Sur quelques arguments antidémocratiques des élites suisses* - **Furio Cerutti, Sonia Lucarelli (eds)**, *The Search for a European Identity. Values, Policies and Legitimacy of the European Union* - **Simon Teune (ed.)**, *The Transnational Condition. Protest Dynamics in an Entangled Europe* - **Geoffrey Pleyers**, *Alter-Globalization. Becoming Actors in a Global Age* - **Romain Garbaye**, *Émeutes vs Intégration. Comparaisons franco-britanniques*

---

### **REVUE DES REVUES** 1211

---

### **RÉSUMÉS, ABSTRACTS** 1219

---

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Hélène Combes et Olivier Fillieule

## DE LA RÉPRESSION CONSIDÉRÉE DANS SES RAPPORTS À L'ACTIVITÉ PROTESTATAIRE. MODÈLES STRUCTURAUX ET INTERACTIONS STRATÉGIQUES

Les printemps arabes ont remis sur le devant de la scène une vieille interrogation des théories de l'action collective : la répression stimule-t-elle ou annihile-t-elle la mobilisation ? Cet article se propose de dresser un bilan des savoirs sur la question et, au-delà, de proposer quelques pistes de recherche afin de dépasser certaines apories théoriques et méthodologiques. L'article s'attelle à la tâche de comprendre les effets de causalités entre mobilisations protestataires et répression, et ce, dans une perspective macro-sociologique et dynamique. Les auteurs proposent de placer la focale de l'analyse à l'échelle méso et micro : celle des organisations militantes et des carrières militantes individuelles.

## ON REPRESSION OF PROTEST ACTIVITIES. FROM STRUCTURAL APPROACHES TO STRATEGIC INTERACTION MODELS

The recent wave of upheavals and revolts in Northern Africa and the Middle-East leads back to an old question, often raised by the theories of collective action : does repression acts as a negative or positive incentive for further mobilization ? Through a review of the vast literature devoted to this question, this article intends to go beyond theoretical and methodological dead-ends. The article moves on to non-Western settings in order to better understand, in light of a macro-sociological and dynamic approach, the causality effects between mobilizations and repression. It pleads for a meso- and micro-level approach to this issue : an approach that puts analytical emphasis both on protest organizations and on individual activists' careers.

Magalie Bourblanc

## DES INSTRUMENTS ÉMANCIPÉS. LA GESTION DES POLLUTIONS AGRICOLES DES EAUX EN CÔTES-D'ARMOR AU PRISME D'UNE DÉPENDANCE AUX INSTRUMENTS (1990-2007)

À travers l'étude des programmes publics de reconquête de la qualité de l'eau en Côtes-d'Armor, l'auteure souligne qu'en dépit de l'introduction de nouveaux objectifs environnementaux au cœur de la politique agricole départementale, les éléments de continuité l'emportent sur la dynamique de changement. Elle l'explique en ayant recours à une analyse axée sur les instruments de mise en œuvre de ces nouveaux objectifs, montrant à quel point ils obéissent à des schémas idéologiques pré-conçus, ce qui confirme la perspective du néo-institutionnaliste sociologique. L'article éclaire néanmoins également un phénomène d'émancipation, chemin faisant, de ces mêmes instruments et conclut sur la nécessité de considérer, en marge du phénomène de dépendance au sentier, plus spécifiquement un phénomène de dépendance aux instruments.

## EMANCIPATED INSTRUMENTS. THE MANAGEMENT OF WATER RESOURCES POLLUTION COMING FROM AGRICULTURE IN CÔTES-D'ARMOR (FRANCE) CONFRONTED TO AN INSTRUMENTS' DEPENDENCE (1990-2007)

Through the study of public programs for water quality restoration in Côtes-d'Armor (France), the author underlines that despite the introduction of new environmental objectives within the regional agricultural policy, continuity prevails over dynamics of change. This continuity can be explained through the mobilization of an analysis focusing on the policy instruments that implement these new objectives. The analysis shows the extent to which these instruments obey pre-conceived ideological frames of reference, therefore confirming the sociological neo-institutionalist approach. The article nevertheless highlights the emancipation of these instruments,

along the way. It concludes on the necessity of considering an “instrument dependency” phenomenon rather than a “path dependency” one.

**Dominique Lorrain**

### LA MAIN DISCRÈTE.

#### LA FINANCE DANS LA VILLE

Constatant un rôle croissant de grands investisseurs privés dans les opérations urbaines, cet article s'interroge sur le pouvoir de la finance globale. Par certains aspects, il est visible et concentré sur quelques opérations et quelques acteurs. Le plus souvent, il est informationnel : fondé sur des données comptables, interprétées à partir de ratios partagés. Ces instruments contribuent à mesurer la valeur et à allouer l'épargne vers les projets. Ils servent de mécanisme de coordination, ils contribuent à étendre le champ d'influence de la finance globale. Cette double propriété – être un pouvoir visible et être distribué et informationnel – pose de nouvelles questions. Les gouvernants savent réguler le pouvoir de propriété ou la main visible des *managers*, le pouvoir informationnel de la finance globale brouille les catégories.

### THE DISCRETE HAND.

#### THE GLOBAL FINANCE AND THE CITY

Starting with the growing role of large private investors in cities, this article discusses the power of the global finance. In some case, it is visible, concentrated on large projects and conducted by a small group of actors. More frequently, this power is informational : based on accounting data and the use of ratios. These tools contribute to measure the values and to recommend the allocation of savings to projects. They operate as well as mechanism of coordination, and they disseminate the influence of the global finance. Being a visible power in some cases, in some others being distributed and informational, raise new questions. Governments know how to regulate the power of ownership and the visible hand of management ; the informational power of the global finance blurs the categories.

**Philippe Corcuff**

### ANALYSE POLITIQUE, HISTOIRE ET PLURALISATION DES MODÈLES D'HISTORICITÉ.

#### ÉLÉMENTS D'ÉPISTÉMOLOGIE RÉFLEXIVE

Les apports du « tournant historique de la science politique » (Y. Déloye) en France sont interrogés en fonction des modèles d'historicité sous-jacents à travers dix-huit ouvrages publiés au cours des quinze dernières années. Les acquis de la socio-histoire et de la sociologie historique sont mis en valeur, puis confrontés à l'approche défendue par Y. Schemeil. Le modèle linéaire-évolutionniste attaché à la démarche génétique est questionné depuis les travaux de M. Bloch, de M. Foucault ou de M. Dobry. Un élargissement pluraliste des modèles d'historicité est alors esquissé en puisant dans la philosophie de W. Benjamin comme dans les recherches d'E. P. Thompson, d'A. O. Hirschman ou de J.-C. Kaufmann. Le cadre épistémologique est celui du pluralisme théorique sans relativisme, défendu par J.-C. Passeron.

### POLITICAL ANALYSIS, HISTORY AND PLURALIZATION OF HISTORICITY MODELS. ELEMENTS OF REFLEXIVE EPISTEMOLOGY

The contributions of the « political science historical turning » (Y. Déloye) in France are questioned from the implicit historicity models through eighteen books published the last fifteen years. The socio-history and the historical sociology winnings are introduced and then confronted with Y. Schemeil's approach. The linear-evolutionist model attached to the genetic approach is questioned since the works of M. Bloch, M. Foucault or M. Dobry. A pluralistic extension of the historicity models is then sketched by taking from the W. Benjamin's philosophy as from the E. P. Thompson's, A. O. Hirschman's or J.-C. Kaufmann's researches. The epistemological frame is the one of the theoretical pluralism without relativism defended by J.-C. Passeron.